

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXII—Número 7.667

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA, VIERNES 8 DE OCTUBRE DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

Tesoros de la Argentina

Los viajeros que llegan de Buenos Aires hablan con impresionante unanimidad de la grave crisis que allí reina. Desde que a raíz de la guerra europea se declaró el pánico financiero, los negocios se paralizaron alarmantemente, y luego, por espacio de un año gran número de empresas agrícolas y comerciales han ido, fatalmente, a la quiebra.

Sin embargo, estos mismos viajeros testimonian que nunca como ahora se ha visto en Buenos Aires tanto lujo y fastuosidad. Los hipódromos, los teatros, los restaurantes, están abarrotados de gente. Un empresario teatral, el señor Da Rosa, ha ganado en la Opera y en el Odeón más de un millón de pesos. Las joyerías, peloterías y demás comercios de lujo, hacen su agosto, como nunca. Y en Palermo, en la calle Florida, en los paseos aristocráticos, el número de damas enojadas y luciendo pieles ha crecido en términos fabulosos.

¿Cómo se explica este contraste entre la ruina y la fastuosidad? Se explica por la guerra, porque al mismo tiempo que la guerra traía, con la grave alteración del crédito, la paralización del tráfico, originaba, por la exportación de trigo y ganado, ganancias por valor de 1.500 millones.

La Argentina, como todo país joven y emprendedor—no vive del presente, trabajos, sino del porvenir, magnífico. La Argentina, como antes los Estados Unidos, y todavía el Canadá, y Australia, y Tasmania, y Nueva Gales, vive del crédito, esto es, de la confianza que en vista de su juventud inteligente y activa la otorgaban los pueblos viejos y ricos.

Pero como esos pueblos viejos y ricos necesitaron, por la guerra, de su dinero, todo el dinero que tenían en la Argentina vino precipitadamente a Europa.

Y el país joven, contemplando el éxodo de sus Bancos, quedó como el labriego a quien quitan el azadón, o como el capitán a quien arrobaban la espada siempre victoriosa. De aquí el pánico financiero, la perturbación económica y social, en las clases medias y proletarias.

Vino, casi inmediatamente, la demanda de trigo y de ganado. Y los grandes agricultores y «estancieros» realizaron contratos ventajosos y ganancias fabulosas. De aquí la ostentación y el fasto en la Opera, en el Odeón, en el Hipódromo Argentino, en Palermo, en los restaurantes suntuosos. ¿Se lo explican ustedes ahora?

Los Gobiernos francés, inglés e italiano, comienzan ya a situar en los Bancos de Buenos Aires fondos por centenares de millones. La espada vuelve a manos del capitán intrépido. Dentro de pocos meses, los grandes «estancieros», abarrotados de oro europeo, acometerán nuevos y formidables negocios. El crédito, ya sosegado, plantará su pie firme en el porvenir, y la extensa Pampa Argentina se ofrecerá al proletariado europeo, al capitán europeo, al tecnicismo europeo como la única tierra de promisión.

La Argentina abarca un territorio más extenso que España, Portugal, Francia, Bélgica, Holanda, Dinamarca, Alemania, Austria-Hungría, Suiza e Italia, todas juntas. Sus tres millones de kilómetros cuadrados no tienen, actualmente, más que siete millones de habitantes, cuando podían albergar, nutrir y sostener una población de seiscientos o de setecientos millones como es el caso.

Este suelo vastísimo, semi tropical en sus linderos con el Brasil, Paraguay y Bolivia, semi glacial en la Patagonia, templado en las feracísimas llanuras de la Pampa, tiene una fotografía agrícola maravillosa y puede producir de todo. Su fabuloso crecimiento en población, ferrocarriles y cultivos, asombra con el siguiente cuadro, compuesto en cifras redondas:

Años	Cultivos	Ferrocarriles	Habitantes
1872	580.000	800	2.200.000
1888	2.400.000	7.000	2.180.000
1895	4.800.000	14.400	3.900.000
1910	20.300.000	39.400	7.100.000
1911	21.800.000	31.200	7.400.000
1912	23.000.000	31.700	

Generaciones de ingenieros, de peritos y de capataces, van sustituyendo a los extranjeros e imponiendo un cultivo técnico prodigioso. En 1895, se importaron 700 sembradoras, 2.500 segadoras y 10.000 arados. En 1911, fueron las sembradoras 22.000, las segadoras, 12.000 y los arados 84.000.

La curva productora asciende en tiempos pasmosos. En 1895, un millón de toneladas de trigo; en 1912, la cosecha subió a 5 millones 400.000 toneladas.

Cuanto a ganadería, el censo de 1910 marca cifras increíbles: millón y medio de cordos, siete millones de caballos, veinte y nueve millones de reses vacunas y sesenta millones de ovejas y carneros.

Arrojados violentamente de Europa, capitalistas y trabajadores arribarán, nuevos argonautas, a la Cólquida argentina. Y los magnos problemas de la propiedad, del crédito, de los salarios, de la tributación, pondrán a prueba la energía nacional, antes de esclarecer las nebulas que envolverán al sol del ocaso.

¿Y España? España tiene en la Argentina más de medio millón de compatriotas. Solamente en el año 1912 emigraron 165.000, y cada año la progresión es enorme.

¿Qué debe hacer España? Ante todo, enterarse bien. Estudiar divulgar, preparar a sus emigrantes o no enviarlos al acaso y a la derrota.

Nuestras leyes de emigración precisan de reformas urgentísimas. La guerra ha dado al traste con muchos rancios prejuicios y acabará con muchos más. Sobre el suelo argentino van a librarse grandes batallas económicas, que afectarán a la riqueza universal; si España no alista sus huestes, los tesoros de la Argentina no recordarán la «parábola de los talentos».

Cristóbal de Castro.

Variedades

LA DESTRUCCION DEL BOSQUE EN LA GUERRA

La guerra actual amenaza gravemente la vida de los bosques. Se han de considerar como perdidos no solamente los árboles del todo destruidos por las granadas sino también los lesionados por fragmentos de algún obús, puesto que los árboles son sumamente susceptibles a esta clase de lesiones.

Mr. J. George, un perito francés en la materia, publicó hace muchos años un estudio sobre las consecuencias de las lesiones recibidas por los árboles en las cercanías de los sitios de tiro militar. De este trabajo se desprende que la bala que entra de frente en el árbol, deja un agujero apenas visible, en tanto que la bala que entra lateralmente deja una señal más visible por provocar al mismo tiempo pérdida más o menos extensa de la corteza. En el árbol, como en el hombre, el orificio de salida es más ancho que el de entrada. Estas heridas, según George, son incurables; el árbol se muere dentro de un espacio más o menos largo de tiempo. Por regla general sigue vegetando hasta un par de años pero su madera no puede servir sino como leña.

Al reconocer esta clase de heridas, v. g. en la encina, se ve que el árbol ha sufrido un derrame de la savia vital y una infección. Los vasos del liber y de la madera, que han sido tocados por la bala, permiten que la savia penetre en las fibras y junto con ella invade el agua de lluvia los espacios huecos. La tanina, por lo tanto, experimenta una descomposición y los tejidos, conteniendo nitrógeno e hidrógeno, sufren una fermentación que no es otra cosa que una infección. Esta trasluce también al exterior, por la coloración rojiza de moho que presentan los bordes de la herida. La descomposición se nota, desde luego, más tempranamente en los árboles jóvenes que en los añejos. De todos modos, ambos sufren un proceso pútrido que desde el foco de la infección se va propagando paulatinamente sobre las partes sanas, y es acelerado por los insectos lignívoros que penetran por la herida y se establecen en los tejidos ablandados.

Según demuestra la experiencia, las coníferas sufren más aún que las demás clases de árboles, por fluir de sus heridas la resina, que las mantiene abiertas, formando así un invencible obstáculo a la cicatrización. El abeto ofrece, en estos casos, mejor resistencia que el alerce y el pino, de modo que, en vez de asistir a la muerte lenta, inevitable de estos bosques, vale más cortar cuanto antes los trozos resentidos para replantarlos.

En un establecimiento balneario, donde hay que levantarse todas las mañanas a las cuatro para beber el agua, tomar los baños y las duchas que prescribe el médico cada día, un enfermo se queja a un camarero del hotel de lo extenuado que está.

—¡Ah, señor!—le dice el camarero,—la verdad es que para soportar este régimen se necesita tener una gran salud.

Centellas

No temáis al cólera

Apenas repuesta nuestra hermosa ciudad de la epidemia última de fiebre tifóidea, de la que en la actualidad estamos libres por fortuna; cuando todavía no se han secado las lágrimas en tantos ojos ni se ha desvanecido el luto en tanto hogares, ha cundido la alarma de un nuevo azote, cual si un espíritu maligno, celoso de la grandeza de Barcelona y de la bondad de su clima, se complaciera en difundir por doquiera el estigma de ciudad inhospitalaria y peligrosa sometida a todas las calamidades sociales y a todas las contingencias epidémicas. El examen de las defunciones anotadas oficialmente demuestra que en la actualidad el número de éstas es bastante inferior a otras épocas del año.

El nuevo fantasma con que se pretende ahuyentar de nuestra zona a todo vecino y a todo viviente es el «cólera». Para destruir tan aviesa intención, para tranquilizar a nuestros convecinos y a los que se propusieran visitarnos, voy a exponer con datos tomados de buen origen las víctimas que el cólera ha producido este año y las razones en que me fundo para sostener la improbabilidad de que seamos invadidos por tan enojoso azote, no obstante los peligrosos óxidos a que obliga la guerra y nuestras fre-

cuentes e intensas relaciones, mediante el Mediterráneo, en el Golfo de Génova, con Venecia y otros puertos del mar Adriático, desde los cuales pudieron herirnos dos naciones invadidas, Austria e Italia.

Desde el mes de septiembre del año pasado al actual se han registrado en el Imperio Austriaco 20.000 casos de cólera, de los cuales una tercera parte han terminado en la muerte y, de éstos, la mayor parte se han desarrollado en Galicia y Bukovina, precisamente el área en que la actual guerra ha tenido la mayor actividad. En un principio el azote se desarrolló entre los prisioneros internados y de éstos se propagó, a la población civil hasta el punto de que en el mes de julio último fueron invadidos 6.000 habitantes de las ciudades de ambas provincias. En Hungría se han registrado más de 6.000 casos en los militares, en la Croacia Slavonia unos 1.700 y en Bosnia y Herzegovina 700 casos. En Austria la invasión fué importada del Sur de Rusia, donde el cólera ha existido estos últimos años endémicamente: si bien en una forma benigna.

Los soldados enfermos y heridos de los campos de batalla de Galicia transportaron la infección consigo y esto explica el desarrollo de varios focos en Viena, en Budapest y en otras ciudades populosas. Por el mismo procedimiento los prisioneros rusos transportaron el cólera a Alemania y fueron causa de que aparecieran algunos casos en distritos de Berlín en noviembre del año pasado y en julio último, época en que aumentaron, pues en la última semana de aquel mes ocurrieron 215 invasiones, 200 entre los prisioneros y 15 entre algunas provincias, Hesse-Nassau, la Silesia Prusiana, Posen, la Pomerania, Sajonia y Wuttemberg han sido también manchadas por la epidemia; y si bien allí no se ha extendido debidamente, como era de esperar, a los procedimientos alemanes de implantar la inoculación anticólerica, sobre todo en las tropas que luchaban en la zona oriental de la guerra, pues se ha demostrado que tan sólo fueron atacados los soldados alemanes viejos y aquellos encargados de un servicio menos activo, como el de custodiar los campos de prisioneros.

Así se desprende por comparación con la ausencia de la enfermedad en las tropas, no obstante la predisposición mayor que lleva consigo la penitencia del servicio activo. Los austriacos han implantado también estas medidas si bien con menos eficacia y energía y es de interés anotar que si bien fué la inoculación preventiva ordenada en las tropas austriacas que operaban contra los serbios, el general en jefe de aquéllas se negó a ser inoculado y, según referencias, ha sido el único soldado muerto del cólera en aquel grupo.

Aunque no se tienen estadísticas muy exactas de Rusia es indudable que la Polonia próxima a la frontera austriaca, ha debido sufrir intensamente y por ello se han registrado varios casos en Varsovia. En agosto de este año la enfermedad se ha presentado en el distrito de Kherston cerca del mar Negro y en Mariupol próximo al mar de Azof, en Tiflis y en otras regiones del Cáucaso.

Respecto de Turquía es sabido que el cólera existió en 1914 en Adrinópolis, Constantinopla y en los Dardanelos, en Gallipoli y en Tschanak entre las tropas rusas. En Sirmirna, Trebizonda y otros puertos del Asia Menor se observaron varias invasiones, sobre todo el año 1914.

Últimamente ha sido invadida Italia, apareciendo varios casos en Venecia y Leghorn por efecto probablemente de la contaminación austriaca. Por fortuna para nosotros no se han registrado casos de cólera en la zona occidental de la guerra y no es de temer que se presente por ahora.

Hasta aquí la extensión de la epidemia cólerica. Nosotros podríamos ser invadidos por el Norte, desde Inglaterra y por Levante por la vía Mediterránea; pero esta invasión es imposible, tanto por lo avanzado de la estación cuanto por haber sido cerrados al tráfico los puertos del Norte de Europa, sobre todo los de Liban y Hamburgo, que son los preferidos por los obreros sin trabajo para ir a Inglaterra y porque se ha tomado igual medida con los puertos del Mediterráneo que sirven de salida a los trabajadores de Austria y de Turquía.

Si no obstante la obstrucción de estas dos grandes vías, logra escapar por vía marítima o terrestre algún enfermo o algún sano portador de gérmenes o materias contumaces igualmente peligrosas, sería tarea fácil aislar los primeros casos, destruirlos y reducir el peligro a lo más mínimo.

Nuestras celosas e inteligentes autoridades podrían implantar rápidamente medidas de previsión y en su íntimo y racional consorcio con la profilaxia personal de los particulares, dispondríase de un inextinguible baluarte contra el asedio de esa, como de cualquier otra epidemia. Pueden los barceloneses descansar tranquilos respecto del peligro cólerico!

Dr. Martínez Vargas.

LIBROS DE TEXTO
PARA LA
Carrera Militar
De venta en la Librería de José Tous.

COLABORACION

El Excmo. señor

D. Rafael Alvarez Sereix

Gloria es tener buen nombre por hechos virtuosos.

(LUIS VIVES).

Hay personas que a pesar de tener gran talento, no han ocupado los puestos que se merecían dadas sus facultades y virtudes patrióticas.

La Historia nos lo dice y la experiencia nos lo comprueba por desgracia.

Una de ellas es el Excmo. Sr. D. Rafael Alvarez Sereix, persona cultísima, de fino trato, de leal proceder en todos sus actos. Podemos decir muy bien que la gloria que no le han dado los gobernantes, se la dan todas las personas que han tenido el honor de conocerle personalmente o han conocido sus obras.

El inmortal Cervantes nos dice bien lo que ha hecho el Sr. Alvarez Sereix en uno de sus aforismos: «Mis intenciones siempre las enderezo a buenos fines, que son de hacer bien a todos y mal a ninguno».

En Baleares le recordamos todo como modelo de buenos gobernantes, pues su paso por el Gobierno civil no dejó más que huellas de honradez, recuerdos de gratitud y ninguna enemistad.

Al parecer el Sr. Alvarez Sereix, tenía que elevarse algo más en su carrera política dado su talento, laboriosidad y honradez.

No obstante, se ha estancado sin duda alguna, por ser persona con demasiadas prendas morales.

Hasta el presente la característica de todos los españoles para llegar al pínaculo de sus aspiraciones, era la hidalguía y la honradez, mas hoy por desgracia, han sido suplantadas estas cualidades por el egoísmo. De ello tan sólo debemos culpar al estado de incultura en que vivimos y a la falta de valor ético en los individuos.

ACTUALIDAD

EL CONFLICTO EUROPEO



Grupo de soldados franceses atacando a los alemanes

La dimisión de Venizelos y el desembarco de los aliados.

París.—La imprevista dimisión de Venizelos ha sido recibida como un golpe teatral.

No obstante, antes de ser presentada esta dimisión se decía en Grecia que no estaban las cosas tan claras como se pensaba.

Se ignora si la crisis será definitiva o si Venizelos volverá a encargarse del Gobierno.

La Prensa dice que no es esta la hora de las recriminaciones, sino que se debe obrar con toda rapidez y energía.

Las noticias del desembarco de las tropas de los aliados en Salónica es acogida por la Prensa alemana con tan gran sorpresa como cólera, pues estimaban los alemanes como un alarde vano este desembarco, creyendo incapaces a los aliados para poder distraer ningún contingente del frente occidental.

París.—Dicen de Milán que según informes fidedignos de Bulgaria, las diferencias existentes entre germanófilos y rusófilos han dado motivo a escenas muy violentas.

Una gran masa del ejército y del pueblo están al lado de Rusia.

El disentimiento entre rusófilos y germanófilos es tan enorme, que puede llegar a tener consecuencias trágicas.

Para calmar el ánimo, Alemania se ha comprometido a entregar a Bulgaria cincuenta millones de francos mensuales para socorrer con ellos las familias de los reservistas.

Siendo también Alemania la que pagará los gastos de movilización de Bulgaria.

Todo el mundo evoluciona en un sentido que suele ser el del progreso, nosotros los españoles tan sólo evolucionamos en el sentido de la maldad y de la incuria.

Mas yo creo que el Sr. Alvarez Sereix ha de ver coronados sus desvelos, pues la fama de que disfruta le encumbrará, puesto que en su caballería no se vislumbran más que rasgos deseados, cimentados bajo la virtud del honor y del trabajo.

P. Horraeh Pulg.

Sta Margarita 29—9—915.

LA TRAGEDIA DEL BRASIL

Espanoles asesinados

Leemos en El Mundo:

Hace tiempo dimos cuenta del asesinato cometido en el Brasil por fuerzas militares, y del que fueron víctimas dos españoles: los hermanos Mirón.

Ahora ha regresado a España un compañero de aquéllos infelices compatriotas nuestros, Manuel Tieso, que reside en Córtyva, capital del Paraná, cuando ocurrieron aquellos sucesos.

Según nos dice Manuel Tieso, los autores del asesinato fueron las fuerzas acudidas por el coronel Fabricio y por «Dente de Ouro», las cuales aprisionaron, en la finca donde trabajaban, a 17 brasileños, italianos, polacos, franceses y españoles, condenándolos a muerte, *ipso facto*, sin motivo alguno.

Después de presos, se lez hizo atravesar en un barco el río Iguassu, y en la orilla opuesta al rancho los asesinaron, ordenándoles antes que se echaran a tierra, lo que hicieron todos menos Ivaristo Mirón, que dijo que para morir estaba bien de pie.

En Córtyva, toda la colonia española se indignó al saber lo ocurrido, y formó una Comisión, que desde entonces vino gestionando la reparación del atentado cometido por el coronel Fabricio y «Dente de Ouro».

Todas las semanas vienen celebrándose mítines, continuando en esa situación cuando Manuel Tieso regresó a España.

«El tratado de alianza greco-serbio está caducado, puesto que fija sus miras en una agresión aislada de Bulgaria contra ambos aliados, y no en una conflagración general, en la que la intervención de Rumania es un factor más que secundario».

Si la gran Bulgaria soñada por el Rey Fernando es un peligro para Grecia, no lo es menor la gran Serbia, promovida por la Cuádruple entente.

Si los griegos cometen el error de dejar desembarcar a los aliados en Salónica, pueden estar seguros de perderla; pues cuando los ingleses ponen el pie en alguna parte es para siempre.

Los intereses de Grecia la ordenan que se oponga al desembarco de los aliados, y que se mantenga en una neutralidad rigurosa, aún más si Bulgaria interviene. De esta suerte, ella será la única fuerza intacta en los Balcanes, y podrá, al final de la guerra, imponer su voluntad.

Por otra parte, los Imperios centrales están prontos a reconocer la lealtad de Grecia, arrestando en su favor la cuestión de las islas, y devolviéndola Valona y la Albania meridional.

El texto del ultimátum ruso.

París.—Los periódicos publican el texto del ultimátum de Rusia a Bulgaria, cuyos terminos son los siguientes:

Los acontecimientos que se desarrollan actualmente en Bulgaria prueban la decisión definitiva del Gobierno del Rey Fernando de colocar la suerte de su país en las manos de Alemania.

La presencia de oficiales alemanes y austriacos en el ministerio de la Guerra y en el Estado Mayor del ejército, la concentración de tropas en la zona inmediata a Serbia y la ayuda financiera aceptada de nuestros enemigos por el Gabinete de Sofia, no permiten por más tiempo dudar del objeto de los preparativos militares que hace Bulgaria.

Las potencias de la Cuádruple Intelligencia, que ponen todo su empeño en realizar las aspiraciones del pueblo búlgaro, han advertido diferentes veces a Radolavoff que todo acto de hostilidad contra Serbia sería considerado como dirigido contra ellas.

Las seguridades dadas por el Jefe del Gabinete búlgaro, en contestación a estos avisos, han sido contradecidos por los hechos.

El representante de Rusia, nación íntimamente unida a Bulgaria por el impecable recuerdo de su liberación del yugo otomano, no puede en manera alguna sancionar con su presencia en Sofia los preparativos que se hacen para esa acción fratricida que va a dirigirse contra un pueblo eslavo. El ministro de Rusia, pues, ha recibido de su Gobierno la orden de abandonar Bulgaria con todo el personal de la legación y del consulado, si en el término de 24 horas el Gobierno búlgaro no ha roto con los enemigos de la causa eslava y no ha procedido al despido inmediatamente de los oficiales que pertenecen al ejército de los Estados que están en guerra con las naciones del Cuádruple Acuerdo.

Salónica

Salónica, en griego *Thessalonika* y en turco *Selanih*, está situada en el Golfo del mismo nombre, a unos 20 kilómetros al Oeste de la embocadura del Vardar.

Sus habitantes ascienden a 140.000, de ellos 25.000 musulmanes, 35.000 ortodoxos, 5.000 católicos y 75.000 judíos.

Entre los ortodoxos, una pequeña minoría son búlgaros; la mayor parte son griegos.

La población israelita desciende de los judíos expulsados de España, que ha conservado la lengua española, aunque salpicada de frases y giros turcos, griegos y eslavos. Este idioma lo escriben los judíos en caracteres hebraicos.

Los judíos de Salónica no son solamente comerciantes y banqueros, sino que también ejercen diversos oficios manuales, y algunos son marinos y pescadores.

El puerto de Salónica, muy bien protegido por la Naturaleza, ha sido recientemente mejorado.

Un acuerdo, establecido hace un año entre Grecia y Serbia, concede a este último país el derecho de servirse del puerto para el tránsito de todas las mercancías destinadas a pasar por el territorio griego que se extiende al Norte de Salónica, hasta la estación de Gaergheli.

Tres líneas férreas parten de Salónica. La primera es la que sube al valle de Nandar, atravesando la Macedonia, la vieja Serbia con su capital, Uskub, así como el Reino de Serbia hasta Nisch, donde enlaza con la línea descedente hacia el Este, por Sofia y Adrinópolis, a Constantinopla.

La segunda vía férrea es la que se dirige hacia el Este, y linda con Adrinópolis por el Norte, y con Constantinopla por el Sur.

La tercera línea es la que asciende en dirección Noroeste, para llegar a Monastir (Bitolia) paso de la frontera albanesa en los alrededores de los lagos de Presba y de Okhida.

DICTIONARIO COMPLETO de la Lengua Española por M. Rodríguez Navas. Contiene 120.000 voces explicadas y definidas. Es el más completo y más barato. Un tomo en folio de 1.500 páginas encuadernado, 10 PSETAS. Librería Toas.

INFORMACION

Junta local de primera enseñanza.

Este mediodía se ha reunido la Junta local de 1.ª enseñanza bajo la presidencia del Alcalde señor Suau y con asistencia de los señores Terrados, Castaño y Giménez.

Se ha aprobado el acta de la sesión anterior.

Se dió por enterada de dos comunicaciones, una de D.ª Catalina M.ª Labandera participando que su escuela se ha instalado en el piso 2.º de la casa 157 de la calle de San Miguel y la otra de D.ª Catalina Ginart Ramis, D.ª Francisca Ripoll Calafat y D.ª Sebastiana Pizá Lopez, dando cuenta de que con fecha 1.º de septiembre se posesionaron de sus respectivas escuelas del Arrabal de Sta. Catalina, del Molinar y del Coll del Rebassa.

Se ha dado lectura de un oficio de la sección administrativa de 1.ª enseñanza por el que en vista de lo dispuesto por la Dirección General se ordena que D. Francisco Vidal Antich maestro de la Escuela del caserío de la Indiotería, pase a ocupar la escuela de la Soledad.

Se ha acordado quedaran ocho días sobre la mesa para su estudio las cuentas presentadas por los Directores de las colonias Escolares de niños en S.º Aigo Dolça y la Pedrera.

Se ha acordado igualmente quedara sobre la mesa para su estudio una instancia del dueño de la finca donde se halla instalada la escuela de niños del Arrabal de Sta. Catalina, interesando mayor precio en el alquiler de dicha casa.

La Junta ha acordado asociarse al homenaje que se trata de tributar al Ilmo. Director del Instituto señor Botia con motivo de la celebración de sus bodas de oro, y también encargar a los señores maestros y maestras nacionales y subvencionadas por el Ayuntamiento que se asocien a dicho acto.

De la Junta Municipal

Accediendo a los deseos mostrados por el señor Barceló, concejal sñico del Ayuntamiento, ayer insertamos una rectificación suya a la reseña publicada por nosotros el día anterior.

No quisimos comentarla ayer por no tener a nuestro alcance la enmienda presentada por la minoría maurista, a que hace referencia el señor Barceló. Más hoy que hemos podido obtener una copia debemos decir:

En primer lugar, que el párrafo a que alude el señor Barceló de nuestra reseña, no debía aparecer como comentario nuestro, sino como dicho por el señor Villalonga y en segundo lugar que dicha atracción era cierta como puede deducirse del texto de la enmienda que copiamos:

Los vocales que suscriben tienen el honor de proponer a la Junta Municipal que de las 15.000 pesetas que en el proyecto de Presupuesto del Ensanche para 1916, figuran asignadas para el Parque de Can Perantoni, sean destinadas para obras de urbanización de las vías del importante caserío de Son Suñer, 10.000 pesetas y las 5.000 restantes para el levantamiento del plano de los alrededores del Ensanche.

Este es el parecer de los que suscriben, esta Junta no obstante resolverá lo que estime más acertado.

Palma 6 de octubre, 1915. — Juan Castell, Gabriel Villalonga, Rafael Barrera, Gabriel Carbonell, Juan Valent, Jerónimo Llull.

Por lo tanto, del texto de la enmienda vease claramente que nadie propuso que se invertiera cantidad alguna del Presupuesto de Ensanche en trabajos del Interior.

Las carreras del domingo

Conforme anunciamos, publicamos a continuación el programa de las carreras ciclistas que tienen que celebrarse el próximo domingo a las tres y media de la tarde en el Velódromo de Tirador.

- 1.º Desfile de tres vueltas, por todos los corredores.
- 2.º Carrera regional para 2.ª y 3.ª categoría.—12 vueltas.—Primas de 3 pesetas en la 3.ª, 6.ª y 9.ª vuelta.—Premios 10, 7 y 5 pts.
- 3.º Handicap.—3 vueltas.—Libre para todos los corredores.—Premios 50, 30 y 20 pts.
- 4.º Internacional de velocidad.—Series y repesca de 3 vueltas y final de 4 vueltas, clasificación por puntos cada 2 vueltas.—Premios 75, 50 y 25 pesetas.

Descanso
5.º Gran carrera por eliminación.—Tantas vueltas como corredores se presenten más una.—El último que pise la meta cada vuelta es eliminado.—Premios 75 y 25 pts.

Guerra.—General Janakts.
Marina.—Almirante Conwtonridis.
El nuevo Gabinete se presentará a la Cámara el lunes próximo.

Taurófilas

Sigue aumentando la expectación para la corrida de toros del 24 de este mes, en la cual ha de presentarse Belmonte, el fenómeno de Triana, si antes no los estropean los toros.

Le quedan ahora a Belmonte cuatro corridas, antes que la de Palma. El domingo 10 en Valencia, el 12 y 13 en Zaragoza y el 17 en Madrid.

El sábado próximo embarcarán en el encerradero de los Alamos los seis toros de Trespalacios, los cuales son—según nuestras referencias—grandes, gordos y bien armados.

Con Belmonte alternan Bienvenida, un torero de arte y filigrana, candidato a ser primera figura y Chiquito de Beoga matador de toros, serio, seguro y pundonoroso.

Ya hemos anunciado la venida del

vapor *Villa de Soller* en peregrinación taurófila desde Barcelona y otro vapor de Mahón.

Que el tiempo respete, ahora nuestras aficiones, y con seguridad el 24 de octubre habrá un lleno.

La red telefónica

Siguen realizándose los trabajos de instalación de la línea telefónica de Palma a Inca y Sineu, habiendo quedado ayer completamente montadas las torretas telefónicas para el montaje de las líneas urbanas, o sean las de abonados.

Se está procediendo al montaje de los postes en el trayecto de Palma a Inca. Se espera de la Península personal subalterno que debe auxiliar a los dependientes del Ramo destinado en esta provincia.

En Inca hay actualmente suscritos para abonados 84 y 36 en Sineu.

La línea empezará a funcionar dentro de unos dos meses.

Dirige los trabajos de instalación el jefe de línea del Cuerpo de Telégrafos don J. Manuel Ladrón de Cegama, venido exprofeso de Valladolid donde está destinado.

Por el Director de Telégrafos señor Zornoza se están haciendo gestiones para encontrar un local apropiado para instalar la Central Telefónica de Palma.

De política

En los Casinos políticos reina bastante animación con motivo de efectuarse los preparativos de la próxima campaña electoral.

El Centro Conservador se ve concurridísimo, asistiendo todas las noches el jefe Sr. Socías y los prohombres del partido, quienes trabajan con entusiasmo para obtener éxito en las elecciones municipales.

Igualmente el «Círculo Liberal» está animadísimo, donde comisiones de los diferentes Distritos de Palma realizan los trabajos necesarios para que sus candidatos salgan triunfantes.

Mañana, sábado, a las 8 y media, se reunirá el partido reformista en su local social de la calle de Danús, n.º 4.

También los mauristas celebrarán muy en breve junta general y seguirán los trabajos electorales que vienen efectuando.

El próximo domingo los republicanos se reunirán en asamblea general para confirmar los acuerdos del Comité o sea luchar contra reformistas y mauristas.

Si bien no están designados de una manera definitiva los candidatos reformistas, podemos asegurar que estos serán el actual concejal don Miguel Trián, el industrial don Pablo Vadell y el comerciante don José Quetglas Amengual.

Dispensario anti-tuberculoso «Felisa de Borbón»

Número de enfermos que han sido inscritos durante el mes de septiembre.

Tuberculosos.	17
Pre-tuberculosos.	9
Otras enfermedades.	9
Total.	35

Durante el indicado mes han sido asistidos 159 enfermos procedentes de meses anteriores socorridos con medicamentos adecuados y alimentos, habiendo alcanzado la cifra de 203 litros de leche.

También han sido asistidos en sus domicilios los que por su gravedad no se han presentado a la consulta.

Vecindario alarmado

Los últimos chubascos han causado gran alarma en ciertos barrios del populoso arrabal de Santa Catalina. Se han inundado muchas casas y otras seriamente amenazadas se han librado de sufrir igual suerte gracias a la diligencia de sus moradores que cerrando, atracando y calafateando las puertas han impedido que penetrara en ellas el agua desbordada.

Aquellos vecinos aseguran que la causa de tales inundaciones consiste en ciertas reformas que recientemente se han hecho en la alcantarilla que, arrancando de la plaza del Progreso, se dirige por la calle de la Barrera a la de San Magin. Dicen que dicha alcantarilla excesivamente estrecha, no podía recoger las aguas que a ella afluyen, lo cual hacía que por los excusados y demás agujeros que comunican con aquella, brotaran en las casas el agua y las inundaciones, y que para evitarlo se ha colocado en el punto de arranque de la repetida alcantarilla un «sifón», que no permite entrar en ella las aguas pluviales. Con esta reforma se ha corregido el inconveniente gravísimo citado; pero, como es lógico, parte del caudal de dichas aguas pluviales que antes era absorbido por la cloaca hoy discurre por la superficie y en ciertos puntos de la nombrada calle de la Barrera llega a alcanzar alturas de 70 a 90 centímetros y rebasa por consiguiente los quicios de las puertas de la planta baja de todas las viviendas.

Añaden los que presumen de inteligentes en la materia y conocen las rasantes de aquella barrida, que no se conseguirá remedio eficaz contra aquellos graves inconvenientes, sino cuando se resuelva el Ayuntamiento a realizar en la citada plaza las obras necesarias para que la gran masa de aguas que en ella se reúne, se dirija por la calle diagonal que pasa por la parte posterior del templo de San Magin, al torrente inmediato, y afirmen que de no hacerlo, es muy probable que cualquier día en que llueva copiosamente ocurra alguna lamentable desgracia.

Notas del Carnet

PERSONALES
Los doctores que asisten al Ilmo. Sr. Vicario Capitular D. Antonio María Alcover han redactado esta mañana el siguiente parte: «El enfermo continúa en el mismo estado, con algún aumento en la temperatura. Hacemos voto para que pronto cese la fiebre en el ilustre enfermo y recobre cuanto antes la salud perdida.»

DE VIAJE
Para Alicante este mediodía han embarcado, don Damián y don Guillermo Galmés.

De Valencia esta mañana han llegado, don Sebastián March y don Bartolomé Truyol.

Para Barcelona y Madrid, embarcó anoche, el joven estudiante don Sebastián Llompart Aulet.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos.—Nuestra Señora de la Cinta y San Dionisio.
Cuarenta Horas.—Terminarán en San Nicolás dedicadas a Nuestra Señora de Lourdes y en sufragio de un difunto.
A las 6 y media exposición, a las diez Tercia y misa mayor.
Por la tarde, a las cuatro, Vísperas, Maitines y Laudes, a las seis y media Rosario, ejercicio en honor de la Virgen de Lourdes, procesión, Te-Deum y reserva.

NOTICIAS DEL MAR

LIBERADAS
Ayer tarde llegó procedente de Almería un buque por la costa, el vaporcito «Salvador» de la C. A. de Tabacos.
De Valencia, a las 7 de la mañana el vapor «Miramar».
De Cabrera, a las 5 de la tarde el vapor «Ciudad de Palma».

Esta mañana ha entrado en este puerto fondeando junto a Porto-Pi el vapor noruego «Sigurd», que conduce un cargamento de madera.

SALIDAS
Para Cabrera, a las 7 de la mañana, el «Ciudad de Palma».

A las 12, para Ibiza y Alicante, el vapor «Cataluña».

Para Mahón, a las 6:30 de la tarde, el vapor «Isla de Menorca».

NOTICIAS VARIAS
Mañana se espera de Barcelona, el vapor rápido «Roy Jaime I» de Argel, el «Luis» y de Ciudadela, el correo de su mismo nombre.

—El vapor «Balters» embarcó ayer tarde para Barcelona, 284 cabezas de ganado de cerda.

—El vapor «Bellver» según telegrama recibido en la «Telefona» ha llegado a Barcelona a las 6:30 de la mañana sin novedad.

De Teatros

Cada día de moda, es una hermosa entrada que se registra en el coliseo de la calle del Conquistador. Ayer palcos y butacas estaban animadísimos, y el programa de cine fué en extremo celebrado, especialmente la serie séptima de *Las peripecias de Paulina* que contiene interesantes aventuras.

Esta noche se estrenará la película artística marca Targa, *Corazones marchitos*, y además la película de actualidad *Las avanzadas francesas en Alsacia*.

Para mañana sábado se anuncia el debut de 4 atracciones, alternando con un nuevo programa de cine.

Debutarán la bailarina clásica *La maja de Goya*, que recientemente realizó un tournee con gran éxito por el extranjero; la notable cancionista italo-española Adria Rodi, artista predilecta de las señoras; la colosal bailarina María Esparza con sus bailes típicos en los cuales no tiene rival, y los campeones de tiro Aros Satam y Paqueta Tomaski, contratados nuevamente a petición de varias familias que no pudieron aplaudirlos en su primera actuación.

En el programa de cine figurará el estreno de la 8.ª serie de la película de gran éxito *Peripecias de Paulina*.

El espectáculo como de costumbre será en sesión continua de seis y media tarde a doce noche.

Baleares

Ayer llegó procedente de Barcelona la artista italiana *Fatima Miris* acompañada del personal subalterno.

Fatima Miris debutará mañana sábado en este coliseo en función completa a las nueve de la noche, presentando un escogido programa, en el que también tomará parte la violinista *Frasinetti*.

El precio de entrada y butaca es de 2 pesetas y el de entrada general de 50 céntimos; timbrés a cargo del público.

Nafragio del «Ponceño»

Donativos recibidos el día 7 de octubre en la Cruz Roja de Santa Catalina.

Suma anterior.	10.389'15
La Igualdad, Sociedad de zapateros.	2'50
Excmo. Sr. D. Rafael Alvarez.	
Sereix.	15'00
Total.	10.397'65

Los armadores del bergantín goleta *Ponceño* Sres. Segura, Bonnin y Compañía, han recibido desde Areife (Cayarias) el siguiente telegrama cuya inserción se nos sugiere:

«Anunciada función esta noche a beneficio de las familias de los naufragos *Ponceño*, ha sido suspendida arbitrariamente por el Delegado del Gobierno. Comuníquelo a los interesados y prensa debiendo protestar del inaudito atropello.—Días»

D. Ignacio Martínez de Campos, ha fallecido

Nuestro buen amigo el Excmo. señor Gobernador civil D. Ignacio Martínez de Campos ha fallecido esta tarde a las 2:50.

La noticia nos ha sorprendido dolorosamente, hiriéndonos en lo más vivo de nuestras fibras.

Al divulgarse por Palma la triste nueva, ha sembrado el dolor entre todos sus amigos y conocidos.

No era esperable el fatal desenlace; los partes facultativos si bien acusaban gravedad, no hacían temer tan irreparable desgracia.

Esta mañana, a primera hora, los médicos de cabecera Sres. López Comas y Compañy han suscrito el siguiente parte: «El Excmo. Sr. Gobernador ha pasado la noche tranquilo, siguiendo en el mismo estado de gravedad, sin complicaciones.»

Las numerosas personas que han desfilado por el Gobierno civil esta mañana, hasta las doce de la tarde, para interesarse por el estado del enfermo, llevaron, por las noticias que les comunicaban, la impresión de que el señor Martínez de Campos no se hallaba en estado de suma gravedad.

A las 12:30 de la tarde el ilustre enfermo ha sufrido un colapso. Le acompañaban su distinguida esposa, sus hermanos políticos y otras personas de su familia, quienes, alarmadísimas por tan inesperada gravedad, han llamado urgentemente a los médicos. A los pocos minutos ha acudido el Dr. López Comas y poco después los Sres. Compañy, Eszalas y Jaume y Matas.

Han apreciado todos en el enfermo suma gravedad. Desde el momento que ha sufrido el colapso no ha vuelto en sí ni recobrando ni en un solo instante los sentidos a pesar de los esfuerzos supremos hechos por los distinguidos médicos que le asistían. A las 2:50 de la tarde ha exhalado el último suspiro.

Le ha prestado los auxilios espirituales en los últimos momentos el Reverendo Cura Párroco de San Nicolás.

Rodeaban el lecho infortunio sus cuñados el aristócrata D. Ramón Moxó y el oficial de la Armada D. José Delgado y contadísimas personas de la intimidad de la familia.

Apenadísimos, verdaderamente contristados, hemos presenciado el dolor de la viuda del señor Martínez de Campos, la aristócrata señora doña Luisa Maroto Moxó.

La infortunada dama era la primera sorprendida por la inesperada muerte de su esposo.

La triste realidad la ha sumido en un infortunio inmenso. La señora doña Dolores Maroto de Delgado abrazada al cuello de su hermana compartía con ella tan inmensa desgracia.

«Mis pobres hijos, sin padre», lloraba amargamente la desgraciada mujer. El finado adoraba en sus hijos, niños de corta edad. El pequeño, Miguelito, su encanto. Le oímos al difunto muchas veces, refiriéndose a su hijo: Es mi ilusión, mi vida.

Las escenas desarrolladas son de una tristeza inabarcable.

Sumidos en el mayor desconsuelo no podemos trazar ni un esmo de biografía, ni una semblanza siquiera del ilustre finado.

Contaba unos cuarenta años de edad. Fué siempre en todos sus actos, un caballero.

Sus contrarios—no enemigos, pues no podía tenerlos—habían de reconocerle siempre una alteza de miras y una caballerosidad dignas de todo encomio.

En Baleares pocos son los que no le conozcan. Ocupó el cargo de Secretario de este Gobierno Civil desempeñándolo con un celo y actividad de los que todavía se guardan gratísimo recuerdo; se le señalaba como ejemplo a imitar.

En ausencias—algunas bastante prolongadas—de los que ocuparon el cargo de gobernadores en la época en que el Sr. Martínez de Campos desempeñaba la Secretaría, regentó interinamente el mando de la provincia. Siempre le acompañó el acierto.

Una actividad incomparable, una inteligencia grandísima, vastos conocimientos en la carrera de Administración Civil y estudios realizados en determinada especialidad, le llevaron a ocupar importantísimos cargos en la Policía española.

Fué Secretario General de la Comisaría de Policía de Barcelona y de la Dirección de Madrid.

De su labor habían las distintas condecoraciones que le concedieron, entre ellas la Gran Cruz de la Orden de Beneficencia y la del Mérito Militar con distintivo rojo.

Sirvió al Estado en las Islas Filipinas en los últimos años de dominación española; cayó prisionero de los isagulos permaneciendo en tal situación muchos meses. Se le otorgó la condecoración de sufrimientos por la Patria.

Realizó en el Extranjero delicadas misiones, principalmente en Francia, y fué tal el acierto que presidió sus gestiones que por el Gobierno francés se le concedió la Legión de Honor y Las Palmas académicas francesas de oro.

También estaba en posesión de la Gran Cruz de Isabel la Católica.

De su gestión al frente de la provincia, como está en la mente de todos, no necesitamos ir recordando hechos. Baste consignar que hasta sus más encarnizados enemigos políticos le reconocían excelentes cualidades de buen gobernante. Dentro de su intimidad, en conversaciones en que expansionaba su sentir, le oímos muchas veces que él vino nombrado por el jefe de un partido político y político era su cargo.

De resoluciones rápidas, de actividad grandísima, todos cuantos asuntos y cuestiones se le presentaban eran estudiadas con cariño y solucionadas inmediatamente.

Pocos serán los amigos del señor Martínez de Campos que hayan acudido a él que inmediatamente no hayan sido atendidos.

Del inmenso pesar que ha causado la muerte de nuestro buen amigo es testimonio elocuente el desfile de personalidades por el Gobierno civil. Recordamos al diputado don José Socías, al Alcalde de Palma don Juan Suau, a los aristócratas don Joaquín Orlandis y don Luis Zaforteza, el Excmo. señor don Jerónimo Rius, el canónigo señor Vidal, don Antonio Barceló, don José Tous Maroto, el Director de este diario don José Tous Ferrer, el ex-alcalde don Antonio Pou, el abogado don Antonio R. Maselló Cazador, el Delegado de Hacienda, el Marqués de la Torre, don Miguel Zornoza, don Bernardo Amer, don Ignacio Riquer y otros muchos.

El diputado a Cortes señor Socías, ha dirigido telegramas comunicando la noticia del fallecimiento al Presidente del Consejo de Ministros señor Dato, al ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, al diputado don Alejandro Rosselló y al banquero Sr. Bauer, íntimo del difunto.

La familia ha teleografiado a los hermanos del finado don Arsenio y don Ramón y a su primo el duque de Seo de Urgel.

También se ha teleografiado al diputado señor Squella, al conde de Torre Saura, al diputado por Ibiza señor Tur y al Alcalde de Ciudadela señor Saura.

Mañana, a las diez y media, en la iglesia de San Cayetano se rezará el Santo Rosario y seguidamente, a las once, se efectuará la conducción del cadáver al cementerio.

Reciba toda su distinguida familia y en especial su señora viuda e hijos el más sentido pésamo. Al mismo tiempo oramos para que el Todopoderoso conceda el eterno descanso al alma del extinto.

GACETILLAS

Mapas relieve.—Hoy se han puesto a la venta los interesantes Mapas relieve, correspondientes a los siguientes asuntos:

Número 9. Los Dardanelos y el Mar Negro.

Número 10. Grecia, Rumanía y Bulgaria.

Número 11. Bélgica y de Sedan al mar.

Número 12. Rusia, Los Cárpatos.

Número 14. Ataque de Londres por los zeppelines.

Dichos distintos mapas se venden en la Librería J. Tous al precio de 60 céntimas cada uno.

Citaciones.—Por el Juzgado del Regimiento Infantería de Palma, número 61, se llama a los reclutas Rafael Garrar Martorell, Miguel Pons Lladó y Narciso Galmés Estarás.

Invitación.—De nuestro distinguido amigo D. Ignacio Seguí, presidente del «Veloz Sport Balear», ha hemos recibido para asistir a las carreras de bicicletas que se celebrarán el próximo domingo, en el Velódromo de Tirador.

Las carreras empezarán a las tres y media de la tarde.

Adoración Nocturna.—En San Felipe Neri en la noche del 9 al 10 se celebrará Adoración Nocturna por el turno de San Felipe.

Emigrantes.—Hoy a bordo del vapor *Cataluña* han embarcado los emigrantes alicantinos que regresaron ayer de Marsella.

Tiro al blanco.—El Gobernador civil interino señor Zaera ha hecho público por medio de circular que el próximo lunes, día 11 del actual, desde las 2 a las 5 de la tarde, tendrán lugar en el fuerte de San Carlos ejercicios de tiro al blanco con piezas de costa y a la distancia desde las 18 a las 21 se realizarán iguales ejercicios en la batería de las Illetas.

Lo que se hace público en previsión de accidentes desgraciados.

Sastrería.—D. Juan Oliver Rullán, dueño de la sastrería de la calle de Colón, nos participa haber recibido los géneros propios para Otoño e Invierno.

Agradecemos la atención.

Bibliografía.—La colección de obras educadoras del célebre forjador de voluntades el eminente Dr. Marden acaba de enriquecerse con un nuevo volumen titulado «La Iniciación en los negocios».

Marden siguiendo su curso de educación de la voluntad y formación del carácter prescinde ya de la forma anecdótica que tan útil resulta para los libros elementales y se dirige con brío al joven que entra de lleno a la vida de lucha con ideales adquiridos en la lectura de los anteriores volúmenes.

La iniciación en los negocios equivale en término general al práctico aprendizaje de la profesión, oficio o empleo a que el joven haya dedicado su actividad, tanto si se trata del carpintero como del médico, del albañil como del jurisconsulto del comerciante como del arquitecto.

Intellectual o manual toda obra humana es una resultante de la inteligencia. Entendida de esta suerte de palabra se comprende que en la calificación de negocios equivale esta obra a un detenido estudio de la concordancia entre la aptitud y la actividad

que es requisito indispensable del gozo en la acción.

Los anteriores volúmenes de Marden son de aliento y esperanza así como este es de orientación en la porfísimas batalla entre la materia que resiste y el espíritu que acomete.

Este nuevo libro tendrá un éxito muy superior a los anteriores.

Cigarrillos Muratti's

De venta en los principales Estancos.

Tomando el Serobol aumenta el apetito, el peso y la resistencia muscular.

Para curar anemia y debilidad general el mejor remedio es usar la *Cerveza Líquida* Valdés García.

Bicicletas A. Bibiloni. Véase 4.ª página.

EL NUEVO COMPUESTO ARSEFICAL

Es una nueva medicación de inculcable valor terapéutico, antiséptica e inofensiva. Con ella la célula conserva toda su integridad, y puede defenderse de todos los procesos patológicos intraorgánicos, ya haciendo los tejidos refractarios al desarrollo de los parásitos, ya modificando la sangre en la cual se hayan producido autointoxicaciones.

Los MÉDICOS del MUNDO ENTERO, PARA EVITAR INFECCIONES, ORDENAN las más MINERALIZADAS Agua FRIAS del valle de VICHY Fuentes SAINT-LOUIS ESTÓMAGO-RIGADO-RIÑONES

Desde Porreras

D. Pedro Antonio Font y Monteros
Nuestro activo corresponsal en dicha villa nos escribe en detalle la muerte del Pbro. D. Pedro Antonio Font y Monteros, de quien, dice, que en vida por su afabilidad, buen trato y demás excelentes dotes de servidor del pueblo de que estaba adornado, supo granjearse en menos de diez meses de residencia en su pueblo natal, la misma popularidad, prestigio y aplauso con que estuvo acogido por los feligreses de sus 35 años de Vicario del Plá de Son Jordi.

Al dar la señal las campanas de la iglesia parroquial, a las cinco horas de hoy, de que había fallecido un capellán adscrito a su iglesia, sorprendió tan vivamente a todo el pueblo que se preguntó con la misma rapidez que el hilo eléctrico comunica las noticias de quien se trataba, pues no teniéndose noticia de que hubiera enfermo alguno de esta clase social, más quedó sorprendido al conocerse quién era el difunto.

Inmediatamente empieza el desfile que dura las cuatro horas en que el cadáver permaneció expuesto en su domicilio; ricos, pobres, niños, jóvenes, adultos, todas las clases sociales y edades testimonian el sentimiento que experimentaban por la desaparición de este mundo de tan popular amigo de todos que, por enfermedad agudísima, había bajado al sepulcro rodeado de la corona de gran popularidad y de servir siempre a todos sin distinción de estofas.

Después de este desfile, el mismo pueblo en masa llenó el vasto templo parroquial durante las dos horas que durarán los maitines de difuntos, el rosario, el funeral y demás actos fúnebres con que los sacerdotes de esta parroquia acostumbraban celebrar en descaño del alma de los que fueron sus compañeros y adscritos.

Toda la mañana en este pueblo lo fué de luto y no se hablaba más que de la muerte inesperada de tan estimado como ejemplar sacerdote.

Al amanecer del día se corrió la noticia tan inesperada como infasta, e inmediatamente se arregló por lo menos unos sesenta habitantes del caserío del Plá de San Jordi, en sus propios carretones, partiendo del pueblo de Porreras para testimoniar una vez más la última estima y distinción de amado padre hacia quien vio nacer a la mayoría de sus actuales habitantes.

Descansen en paz su alma, y reciba su familia nuestro sentido pésamo e igual que se lo damos febriciente a nuestro estimado amigo D. Jaime Font Monteros.

Para los jóvenes que desean aprender el francés les sería muy

POR TELEGRAFO

La política

Conferencia

Madrid 7 (9 n.)

El señor González Besada visitó al señor Dato conferenciando extensamente sobre asuntos políticos. También cambiaron impresiones sobre los preparativos de la apertura de las Cortes.

Andrade en Madrid

Madrid 8 (3 m.)

Ha llegado a Madrid el Gobernador civil de Barcelona Sr. Andrade. Ha conferenciado con el Sr. Dato.

"El Imparcial", y la Asamblea de Barcelona.

Madrid 8 (11 m.)

El periódico "El Imparcial" sigue arremetiendo contra la Asamblea de Barcelona que se ha de celebrar el domingo.

Dice dicho periódico que han querido los catalanistas convertir una cuestión económica en política, pues la manifestación más que para defender los intereses de Cataluña, es para combatir al señor Dato.

Excito a éste para que no se deje influir por eso. Se ocupa además del informe de la Cámara de Comercio de Barcelona sobre el mismo asunto de las zonas neutrales, recomendando al Gobernador que al recibir a los manifestantes le pregunte que zonas piden, y para que sepa todo el país si es lo que defendía en 1901 o la de 1915.

Lo que dice "El Universo",

Madrid 8 (11 m.)

El diario "El Universo" dice que las discrepancias surgidas en los Consejos últimos los originaron la molestia que produjo al señor Bugallal que el ministro de Instrucción pública enviara una cuartilla con las cifras del presupuesto, en forma que no podían apreciarse.

Parece también, dice, que el señor Dato estaba muy disgustado de la larga permanencia del señor conde de Esteban Collantes en San Sebastián.

Afirma que ayer el señor Dato conferenció separadamente con el señor Bugallal y conde de Esteban Collantes, logrando reconciliarlos.

Ecos varios

Concesión de cruces y condecoraciones

Madrid 7 (9 n.)

Se han firmado los decretos concediendo grandes cruces de Isabel la Católica al señor conde de Albiz y al Presidente de la Audiencia de Madrid Sr. Ortega Morejón.

También se ha firmado un R. decreto concediendo el Collar de Carlos III a don Salvador Seré.

Canonigo fallecido

Cádiz.—A consecuencia de un síncope ha fallecido el Regente Deán de esta Catedral don Juan Galán Caballero.

La inauguración de la Universidad murciana

Madrid 8 (11 m.)

Murcia.—Se ha efectuado la inauguración de la Universidad de Murcia. Asistieron las autoridades y personalidades murcianas.

El señor Lacierva pronunció un discurso tratando del regionalismo, encareciendo lo siempre que se desvela reconociendo la supremacía de la gran patria.

Se dieron vivas al Rey de España y a Murcia.

Durante toda la noche en los edificios públicos lucieron iluminaciones y colgaduras.

Hoy regresa el señor Lacierva a Madrid.

Vapor con averías

Madrid 8 (11 m.)

En San Lúcar de Barrameda ha fundado el vapor inglés "Bravo", con averías.

Aquí las reparó.

Limitación de venta de petróleo

Melilla.—La Comandancia general ha limitado la venta de petróleo y gasolina a los barcos.

Se les facilitará una sola vez, previa la autorización del comandante del puerto.

"El gato" con automóvil

Melilla.—El conocido moro "El Gato", confidente de los españoles en épocas de disturbios, ha adquirido un soberbio automóvil.

Puerto de Cádiz

La Federación Gremial ha pedido al Gobierno que termine el puerto de Cádiz.

FABRA

Desde Barcelona

Nuevo periódico

Barcelona 8 (5 m.)

Barcelona.—Ha aparecido el primer número del diario radical "Germinal", del cual es redactor jefe D. Emiliano Iglesias.

En el artículo de exposición del programa, dice que viene a renovar todo hasta conseguir que el partido que acudilla el señor Lerroux vuelva a ser la esperanza de la patria y vaya hacia su transformación revolucionaria.

En otro artículo combate crudamente la Asamblea económica del día 10, diciendo que es una farsa indecente, a la cual los obreros no deben tomar parte, más que para emprenderla a puñetazos.

Asamblea Nacional de Juventudes radicales

En los días 30 y 31 del corriente se reunirá en Barcelona la Asamblea Na-

cional de Juventudes radicales, para constituir la Federación revolucionaria.

La corrida del domingo

Hay gran interés para la corrida del domingo por torear, como dije, los diestros Vázquez y Gallito toros de la ganadería del ex-diestro Antonio Fuentes, que son los primeros que se lidiarán de dicha ganadería formada con vacas y sementales procedentes de una vacada de Parladé.

Asistirán a la corrida los ex-matadores Fuentes y Machaquito.

Procesado absuelto

El Tribunal del Jurado ha absuelto a Carlos Dive que mató a su esposa en la calle de Claris e hirió a su suegro que la acompañaba.

La causa de la agresión, como dije, fueron las infidelidades de aquélla.

Llegada de peregrinos

Han llegado a esta 700 peregrinos valencianos, celebrándose por la tarde una solemne función en el santuario de San José de la Montaña.

Hoy comulgarán en la Merced y mañana saldrán para Manresa, Montserrat, Zaragoza y Avila.

Mutualidad escolar

En el Ayuntamiento de Sarriá se celebró solemnemente la implantación de la Mutualidad Escolar.

Presidió el Rector de la Universidad. Se pronunciaron discursos.

Después se leyó el acuerdo del Ayuntamiento de encabezar 465 libretas para la caja de pensiones, con 2 pesetas cada una.

Alemanes agresores

En un café de la calle de Milá y Fontanals, cuatro alemanes agredieron a un individuo, causándole contusiones graves.

Los alemanes se dieron a la fuga. Invitación al comercio

Los presidentes del Fomento del Trabajo Nacional, de la Cámara de Industria y de la Unión Gremial han invitado al comercio a tener cerrado el domingo por la mañana, a fin de que los empleados puedan asistir a la manifestación de solidaridad económica.

Lo que dice "La Epoca",

"La Epoca" de Madrid ocupándose del discurso del señor Cambó, dice que la Asamblea del domingo, es otra injusticia más, que el regionalismo catalán comete con el señor Dato.

Dice que las estridencias del señor Cambó tienen miras electorales, pues el Gobierno no es enemigo de Cataluña, pero sí que ni este ni ningún otro son gobiernos para Cataluña sino para España.

Declaraciones de Bergamín

Telegrafan de Madrid diciendo que "El Debate" ha publicado unas declaraciones del señor Bergamín, en las cuales dice que la Asamblea del domingo le parece inoportuna, ahora que se abrierán las Cortes.

Añade que el día 20 o 24 del actual irá a Barcelona y asistirá a la inauguración del curso de la Escuela Industrial de Tarrasa y volverá a pedir hospitalidad al Fomento del Trabajo Nacional para dar una conferencia, sobre la zona neutral a fin de deshacer equívocos.

A Valladolid

Ayer marchó a Valladolid el señor marqués de Santa Elena, a tomar el mando de la capitania General de la 7.ª región.

Asuntos de Baleares

Nombramiento

Barcelona 8 (5 m.)

Se ha nombrado profesor de la Escuela Militar del Ejército de Barcelona, al teniente D. Isidoro Orgaz.

Ascensos

Asciende a escribiente de primera clase de Oficinas Militares el de segunda D. Antonio Zuñis.

OLIVER

La guerra europea

Llegada de un trasatlántico

Madrid 7 (9 n.)

Algeciras.—Procedente de Tolón, con destino a Londres tocó en Gibraltar el trasatlántico "Onarach", zarpano después de verificar el embarque y desembarque del correo y pasajeros.

Varios hidroplanos han realizado prácticas.

Entrega de banderas

Madrid 8 (3 m.)

París.—El Presidente de la República Mr. Poincaré ha estado a entregar las banderas del regimiento de infantería territorial, de nueva formación.

Dirigió una alocución a los soldados diciéndoles que las nuevas banderas son signo sagrado del honor y de la patria. Si las dedicáis ferviente culto os mostraremos orgullosos de llevarlas a la victoria.

Igual que vuestros camaradas de la Champagne y del Artois dais lecciones de orgullo.

El enemigo que se arrojó sobre nosotros ahora reconoce el vigor de nuestros soldados.

La violencia injusticia la dominaremos por la soberanía de los aliados y la fuerza del derecho.

Después Mr. Poincaré pasó delante de las tropas y estas desfilaron.

En el entretanto varios aviones se oclusionaban.

El numeroso público aclamó a Monsieur Poincaré.

No hay matanza de armenios

Madrid 8 (3 m.)

En la Legación de Turquía en Madrid han facilitado una nota que des-

miente la matanza de armenios en Turquía.

Dice que una parte de elementos de armenios se sublevó.

El ejército reprimió la sublevación adoptando medidas contra los insurrectos.

Sólo se trata del castigo de algunos armenios que quisieron perturbar el orden interior.

Jura de cargos

Atenas.—Los nuevos ministros han jurado el cargo a las cinco de ayer tarde.

Ratificación de un empréstito

París.—La cámara ha ratificado por unanimidad el empréstito anglo francés que importa 2.500 millones de francos, concertado con los Estados Unidos para las necesidades militares y mejora de las condiciones del cambio.

La ofensiva contra Servia

Madrid 8 (11 m.)

Noticias del frente de operaciones austro-alemán contra Servia, de origen alemán, dicen que los alemanes y austriacos han cruzado el Save, el Drina y el Danubio por varios puntos.

Una victoria rusa

Londres.—Noticias de Petrogrado, no confirmadas, dicen que los rusos han obtenido una gran victoria, continuando en su ofensiva al Norte y en las cercanías de Durinsk donde también han sido derrotados los alemanes.

COMUNICADOS OFICIALES

DE FRANCIA

Madrid 7 (9 n.)

París.—El comunicado oficial dice que el enemigo cañoneó violentamente nuestro frente.

Al Norte de Scapne hubo intentos de ataque.

Al Oeste del camino de Souchez y Angres rechazamos varios ataques.

Al Sur de Sommes y en los sectores de Andechy y Dancourt, al Norte del Aisne, Tracy, «Le Val» y otros puntos hubo intenso cañoneo.

En la Champagne iniciaron la ofensiva los alemanes, contra las posiciones perdidas.

Al Norte de Tohure rechazamos, ocasionándonos grandes pérdidas.

En Eparges estallamos dos minas.

En la Lorena y Anthieville hubo ataques pero fracasaron.

DE AUSTRIA-HUNGRÍA

Madrid 7 (9 n.)

Viena.—Dice el comunicado oficial que en el frente italiano sobre la planicie de Vielgerenth, atacaron los italianos a media noche con fuerzas importantes, llegando en algunos puntos hasta nuestras líneas, pero les rechazamos fácilmente.

En el teatro sudeste de la guerra, sin novedad.

DE RUSIA

Madrid 7 (9 n.)

Petrogrado.—El comunicado oficial dice que en la región de Jacobstadj aumenta el tiroteo habiendo bombardeado los alemanes la región de Tsargal.

En todo el frente de Dwins no cesa el bombardeo día y noche.

Al Sur de Ostava desalojamos al enemigo de sus trincheras.

Cerca de la alquería de Zaga, frente a los Lagos Narvez y Wischakooe rechazamos al enemigo y ocupamos tres puntos.

Cuanto intento de ataque inició el enemigo los rechazamos.

Los alemanes abandonaron el pueblo de Novosselki.

Hicimos 159 prisioneros.

En el Cáucaso los turcos, que aprovechándose de la oscuridad intentaron avanzar, fueron rechazados.

DE ALEMANIA

Amsterdam.—Noticias oficiales de Berlín dicen que en el frente oriental las tropas de Hindenburg penetraron en las posiciones enemigas en una extensión de un kilómetro delante de Dunaburg.

Al Sur del lago Friswiyat rechazamos al enemigo y aniquilamos una brigada de caballería.

Entre el lago Bogin y la región de Smorgón, los rusos han repetido sus intentos de avance y les causamos grandes bajas.

Cogimos 11 oficiales y 1.300 soldados.

En el Golfo de Riga las baterías costeras averiaron a un torpedero ruso.

En los bosques al Este de Czartorysk desalojamos al enemigo.

La guerra en Bulgaria

Búlgaros desertores.—Refuerzos turcos

Madrid 8 (3 m.)

París.—Algunos periódicos publican informes de Bulgaria y dicen que unos 4.000 desertores han franqueado la frontera rumana.

Parece que Bulgaria cree que Turquía enviará importantes refuerzos a la frontera de Bulgaria.

Por otra parte en Bulgaria se dice que Rumania adopta extraordinarias medidas militares habiéndose fortificado la plaza de Giurgevo.

Desplegan gran actividad los oficiales de origen búlgaro los cuales trabajan en el interior, y en su lugar se llama a los jóvenes de la reserva.

A los reservistas que iban a ser licenciados se les retiene en filas.

La guerra en el mar

Buque a pique

Madrid 7 (3 n.)

Londres.—El vapor holandés "Telstroom" ha sido echado a pique. Se han salvado veintidós tripulantes.

Vapor hundido

Madrid 8 (11 m.)

Londres.—El vapor holandés "Telstroom" ha sido hundido. 20 tripulantes se salvaron.

Vapor alemán hundido

Amsterdam.—Dicen que el vapor alemán «Svonia» ha sido hundido por un submarino inglés cerca de Arcona. Diez tripulantes han sido desembarcados en Kolligerost. Otros han llegado a Sassintz.

Este es el primer barco alemán que hunden los submarinos ingleses.

Desde Portugal

La dimisión del gabinete.—Costa formará gabinete.

Madrid 8 (3 m.)

Badajoz.—Noticias de Lisboa insisten en asegurar que el gabinete Castro presentará la dimisión, que le será admitida.

El presidente no llamará a consulta a los jefes de los partidos por estimar que en las actuales circunstancias se debe entregar el Gobierno a don Alfonso Costa, quien ya ha sido autorizado por los facultativos para dedicarse de lleno a la vida política.

También se habla de la formación de un gabinete presidido por el señor Vasconcellos pero a esta noticia se la otorga poco crédito debido a la significación modesta del exministro de Portugal en Madrid.

Nuevo Gobierno griego

Madrid 7 (9 n.)

Atenas.—Se ha continuado el nuevo Gobierno griego, en la siguiente forma:

Presidencia y Negocios extranjeros.—Zaimis.

Interior.—Gounnaris.

Hacienda.—Dragonimis.

Justicia y Comunicaciones.—Rhalis.

Instrucción Pública y Economía Nacional.—Theotokis.

Últimas noticias

Comunicado de Rusia

Madrid 8 (2 t.)

Petrogrado.—El comunicado oficial dice lo siguiente:

En el Noroeste de Duvink, los alemanes atacan la línea férrea en donde se combate con encarnizamiento.

En la región de Grunwed el enemigo ha tomado algunas trincheras, en donde sigue una gran lucha.

En la región de Lagos continúan fuertes combates, especialmente en la línea férrea de Lidá y en Maladetchno en donde desalojamos a los alemanes.

En Kossiany ocupamos la ciudad pero un contra-ataque alemán nos obligó por la noche a evacuarla nuevamente.

Conservamos algunas trincheras. Pasamos el río Masialdka a pesar de que el agua nos llegaba hasta el cuello y de ser cañoneadísimo.

Des-al jamos a los alemanes de las posiciones pero lograron recuperaras.

Ocupamos el pueblo de Semenki, cogiendo armas y municiones.

El Estado Mayor ruso señala indómito el valor de los rusos, pues ha salvado toda clase de obstáculos a pesar de las condiciones de la lucha y la época otoñal.

En el Sur de Pripiot tomamos por asalto un pueblo.

En el frente turco estos intentaron ocupar el pueblo de Keghyk.

En el resto rechazamos varias escaramuzas de la vanguardia.

Fallecimiento de un poeta

Madrid 8 (2 t.)

París.—Ha fallecido a la edad de 102 años el poeta y literato francés Mr. Fertiaut, decano de los literatos franceses.

Su última obra titulada "Cien años ha..." la editó el día que lo cumplió.

Lo que dice el señor Dato

Madrid 8 (2 t.)

El señor Dato ha dicho que había despedido con el Rey y que también lo hicieron los Ministros de Instrucción y de Fomento.

El señor Dato ha dicho, además, que se ha concedido el Cordón de la Orden de Carlos III a los señores Santos Guzmán, Rodríguez Sampedro y Duque de Montellano.

Dijo que el Rey irá mañana al mediodía al Ministerio de Estado para visitar la exposición de los planos del nuevo palacio de Justicia.

El señor Sánchez Guerra

Madrid 8 (2 t.)

El Ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra ha dicho que carecía de noticias.

Preguntado si había coalición monárquica para las próximas elecciones, dijo que ya está ultimada la candidatura en algunas capitales como Valencia, Santander y otras, donde han entrado también los elementos mauristas.

En Madrid cree que no se llegará a la coalición y en Barcelona igual, a pesar de que se continúan los trabajos.

Dijo que esta tarde marchará a Barcelona el señor Andrade.

Rumania se previene

Madrid 8 (2 t.)

A «La Tribuna» de Ginebra le telegrafian de Bucarest, que Rumania teniendo un ataque búlgaro ha enviado numerosos cuerpos de ejército a la frontera búlgaro-serbio-hungara.

Manda el ejército el general Zotto.

Signo la lucha en los Dardanelos

Madrid 8 (2 t.)

Atenas.—Un despacho oficial dice que en los Dardanelos sigue la lucha en la bahía de Suwla.

Doctor Romero

Enfermedades de los ojos

Ha trasladado su Consultorio a la Plaza de Palou y Coll número 13 (Banch de S' Oli).



HARINA LACTEADA 50 años de ÉXITO

NESTLÉ

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Antonio Oliver Frontera

MEDICO INTERNISTA ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

CALLE DE LA PUREZA NUM 10. CONSULTA DE 11 A 1

LIRICO. Mañana DEBUT

4 Atracciones de éxito 4

y Peripecias de Paulina

Mapas relieve del Teatro de la Guerra

De venta en la librería de J. TOUS, al precio de pesetas 600 cada uno

La pastelería mundial y los helados modernos

La obra de pastelería y helados más completa que se conoce en España y América. Un tomo 4.º m. y r. de más de 500 páginas y multitud de grabados, encuadrados en tela y dorados.

Precio 10 pesetas

¡La salud!

El enfermo que desee recobrar el vigor y la energía propios del estado de salud que consulte a los muchos que cada día se van curando con el aparato ELECTRA.

REPRESENTANTE: Molineros.—15.

ACADEMIA PREPARATORIA

—PARA INGRESO EN CORREOS— (La que ha obtenido mayor número de plazas).

dirigida por D. BARTOLOME PONS

Oficial del Cuerpo

En breve aparecerá el anuncio de convocatoria.

Informes, Brassa 38—2.º

APRENDIZ

Se necesita uno que sepa leer y escribir correctamente, en la Antigua Casa Lassalle, San Nicolás, 31.

LA COLONIAL

Tienda de Comestibles

de MIGUEL DURAN ESCOPIÑAS y OSTRAS

resacas diariamente

CALLE RINCON NUM. 1

Teléfono 215

Gas y electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA

de Bartolomé

GRANDES ALMACENES

SINDICATO
2 A 10

MONTANER

MILAGRO
1 A 11

Próximamente gran surtido en

Novedades y Abrigos de Señora Modelos última Novedad

Regalo al público



Miles de cajas se reparten gratis en plazas y a domicilio del tan renombrado THE REINA para que el público haga un ensayo y pueda convencerse que es el mejor de todos los conocidos, teniendo la seguridad que quien lo haya probado lo preferirá a todo otro por su gusto agradable y economía en el precio.

Conocido como el mejor y más agradable laxante, depurativo y antinervioso, cura males de estómago, el estreñimiento, tos, bronquitis, tífus, gástricas infecciosas, fiebres, pulmones, viruelas, sarampión e irritaciones y el bache de los niños, obrando al mismo tiempo como el mejor purgante.

Madres! escuchad la voz de la razón, velad por vuestros hijos, no olvidéis el tan agradable THE REINA que es la salvación de los niños y cura la mayor parte de sus enfermedades.

El THEREINA es el mejor preventivo de la apoplejía (feridura) que tantas víctimas está causando en muchas personas, siendo la gran mayoría por descuido de sí mismas o por falta de je en los remedios. Tomad por la noche al acostaros una taza de este delicioso THE y os pondrá a salvo de tan terrible enfermedad.

El THE REINA es entre todos los THES ensayados por la ciencia médica el que más resultados prácticos ha obtenido como lo prueban los certificados de los señores Médicos que lo han ensayado y recomendado a sus enfermos. Miles de personas justifican su completa curación.

Tomado después de las comidas os conservará la salud y evitará las malas consecuencias que provienen de impurezas de la sangre o de malas digestiones, siendo su gusto y aroma tan agradables que puede sustituirse con más buenos resultados por el mejor café, estando especialmente indicado a las personas de temperamento nervioso a quienes el café les es perjudicial.

De venta: Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Unico Repte. y depositario MIGUEL RAMON Y QUETGLAS, Luz 19 Palma y Cotoner 75, Sta. Catalina

SIRVESE EN RESTAURANTS Y CAFES

Gran triunfo de la bicicleta

marca BIBILONI y de la motocicleta HUMBER

Vencedoras en el campeonato de Resistencia en pista 1915

Con neumáticos PETER'S UNION

Representante exclusivo de dichas marcas y depósito de los neumáticos

A. BIBILONI, Avenida de Alejandro Rosselló, 21, Palma de Mallorca

Linea PINILLOS Linea de las Antillas

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
SALIDAS DE BARCELONA

El día 17 de octubre el vapor

Principe de Asturias

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.
Fronteras este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosa cámara de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Comedores de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alembrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.
Para más informes, dirigirse a los señores Piazas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Cocina a la Española para la tercera clase
PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN. Calle de Palacio, 37 y 39.
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

The Alpino

Laxante, depurativo y desinfectante del tubo digestivo e intestinos
Es eficazísimo contra el Estreñimiento, Infecciones gástricas, Tífus, Viruelas, Sarampión, etc. Previene y cura la mayoría de las enfermedades de la infancia.
Ptas. 1'50 caja en las principales Farmacias y Droguerías

Liga de propietarios de fincas urbanas Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Sos Lluís (Vileta)	bajos y	1.º	Brossa—19	También se vende. Capac. 8 dor. agua grta capacidad sucha cap. 6 doras. agua cocchera o simecer
Caro	1.º	1.º	Cuesta Teatro	5 dorm. agua, orilla al mar. Can Perol con casa y terreno propio para despac. 17 pts.
Alfarerín	4.º	1.º de	Alfarerín—49	Taller habitación. Vende mucha capacidad comodid.
Serra	5	coch.	Portella—13	carretera de tierra y agua, local propio para vaquería.
Corp Marí	165	2.º	Olmos 168—principal	agua, capacidad 6 dormitorios agua capac. local para industria o com.
Acequia Villa	32	ent.	Olmos 168—principal	
Yeseros	11	3.º	Olmos 20—1.º	
Socorro	11	1.º 2.º	San Francisco 1—1.º, 2.º	
San Francisco	19	1.º	Call 13—tienda	
Call	17	coch.	Olmos 168—principal	
Detrás C. G. Civil.	Ca Na	Maya	Olmos 168—principal	
Jonquet		bajo	Olmos 168—principal	
Corp Marí		1.º	Olmos 168—principal	
Quint	7	bajo	Olmos 168—principal	

Plá de no Tessa 124 moderno casa y 129 satiguo, Tierra Cuarterón alameda al lado de Ca Mado Catalina vendedora. Informes, Armentol 1—2.º derecha.
Perceles 4 y pta. mensuales los 100 m. detrás cuartel Guardia civil, agua, Olmos 168
Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripi. derecha

Forretería LA CATALANA Miguel Casellas Sucesor de Castellet

Fabricación de Cajas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas.
Visagras y herrajes para puertas.
PLAZA BANCH DE S' OLI—PALMA

Sellos de Guerra

Bélgica, Rusia, Marruecos, Bosnia, Hungría, Francia, Austria, 21 diferentes. por 4 PSETAS.

A petición remito gratis periódico, para coleccionistas, de 56 páginas.
Béla Szekula, Lucerna (Suiza).

Se alquilan

Un principal y primer piso, en la calle de San Miguel, número 200. Construcción nueva, con agua, vater y hermosas decoración. Informaría en los bajos de la misma finca.

Embalaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan a cualquier punto de España. Precios económicos. Dirigirse, Olmos 135, carpintería.

Casa particular

Se admitirán dos o tres caballeros o señoras de buenas costumbres para vivir como en familia. Informes, Centro de Anuncios.

Piano

De nogal magnífico se vende familia que se ausenta. Razón Capuchinas 17, entresuelo, primera puerta.

CONFITERIA

Por no poderla atender se traspaasa con o sin existencias, punto céntrico, bien acreditada. Razón: Centro de Anuncios.

Al Comercio e Industria

Viajante con domicilio en Barcelona se ofrece a representar y viajar a la comisión alguna casa para las provincias de Levante. Es persona seria y con responsabilidad en esta plaza. Razón: Centro de Anuncios.

Sellos de goma y metal

Se constrocion a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos; propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carreteros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociacionos, etc. constrocion también

Rótulos de esmalte, Impresillas, Sellos para embalajes, Etiquetas de relieve, Fichas de metal Medallas-Distributivos Cajas rotuladoras. Papel con membrillos en relieve, especialidad en SELLOS BICOLOR, Sellos para lacra y todos cuantos artículos se deseen del ramo.
Plaza Santa Rulda—10

Julian Ticoulat

QUIRJANO DENTISTA -
Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL—30—1.º

TOS Jarabe Sabaté (Benzo-Balsámico)

Cura la tos, bronquitis; evita la fatiga y facilita la expectoración.

En Barcelona: Viladot, Rambla Cataluña, 36; Costa, paseo Gracia 4; Marijé, Pelayo, 42; Serra, Pelayo, 9; Segalá, Rambla Flores, 4.

Ventas al detal: Todas las farmacias del mundo

Depositarios al por mayor en Palma en el Centro Farmacéutico y Don Juan Valenzuela.

Lloyd Sabaudoy

El día 4 Octubre Saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes capididos de primera clase—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa

COCINA ESPANOLA

Y el día 26 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma, Damián Bencasar, calle del Mar, número 49—1.º

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc., por medio del

Tratamiento de L. RICHELET



Antes de la curación

Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedan Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Eczemas, herpes, impétigos acnés, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezones, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y excemas varicosas de las piernas, enfermedades sífilíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. Jamás ha habido un desacierto.

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Píase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor señor Richelet, o al depositario general en España D. Francisco Loyarte, droguería, calle San Marcial, 33, San Sebastián, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, Sedan (Francia).

Depósito General y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de S. Ignacio de Loyola, 9 S. Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Harinas 24.—De venta en Mahón: Srea. Valls y Pons, droguerías.

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas al que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDERU

Su uso blanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Píase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Litteras.

Impranta de J. Tous, San Bartolomé—32